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СОРЕВНУЮТСЯ
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ни одного
ОТСТАЮЩЕГО РЯДОМ

БОЛЬШУЮ РОЛЬ в 
повышении успе
ваемости и качества 

учебы мы отводим сорев
нованию между группа
ми. Когда твои товарищи, 
идущие рядом по курсу, 
имеют те же условия,. а 
результаты лучше, это 
подтягивает, заставляет 
задуматься над причина
ми отставания, учиться 
опыту организаторской 
работы. Штаб соревнова
ния факультета совместно 
с партийным бюро и ко
митетом ВЛКСМ обеспе
чивает широкую глас
ность успехов лучших 
групп! Мы усиливаем 
внимание отстающим 
коллективам и отдельным 
студентам факультета.. 
Невысокая успеваемость, 
как правило, есть резуль
тат разобщенности сту
дентов в этих группах. 
Особенно тревожит поло
жение на специальности 
«Химические аппараты 
и машины». Здесь при
мерно половина задол- 
женников. В этом семест
ре мы взяли эти группы 
под особый контроль.

Думаем, что значитель
но поможет улучшению 
успеваемости и вообще 
укреплению соревнования 
своевременная аттеста

ция по общественно-поли
тической практике. Она 
позволяет широко обсу
дить выполнение каж
дым студентом поручен
ных ему дел, и в первую 
очередь его личное уча
стие в улучшении успева
емости группы. Повыша
ется чувство ответствен
ности к себе и товарищу.

Штаб соревнования хи- 
мико - технологического 
факультета работает под 
девизом «Ни одного от
стающего рядом» и нап
равляет к этому все свои 
усилия.

В. БУДАШОВ,
отв. за соревнование 

комитета ВЛКСМ 
факультета.

УСПОКАИВАТЬСЯ
РАНО

Наша группа 5560 пока
зала в сессию 100-про
центную успеваемость. В 
груйпе три ’отличника, 
тринадцать человек учат
ся без троек. Качество 
успеваемости — 61,5 про
цента.

Но возможности груп
пы не исчерпаны. Пять 
человёк имеют по одной 
тройке, а это значит, что 
при не очень больших 
усилиях мы можем иметь 
лучший показатель по 
качеству. Значит, нам 
придется больше уделить 
внимания текущей успе
ваемости, посещаемости 
занятий. В этом мы ви
дим залог новых успехов.

Помогают деловому кли
мату и наша дружба, об
щие интересы. Даже то, 
что мы стремимся вме
сте проводить свободное 
время: ходим в театр, в 
кино, на концерты — поз
воляет нам лучше знать 
друг друга, настроение 
каждого.

Успехи окрыляют, но 
не успокаивают. Не хо
чется потерять то, чего 
добились не сразу, не 
вдруг, а закрепить дос
тигнутое и идти дальше, 
ставить новые задачи.

В. ИВАНОВ,
комсорг.

Ответственность за обучение ш

Д О Р О Ж И Т Ь  
А У Д И Т О Р Н Ы М  
В Р Е М Е Н Е М

Чтобы на современном 
уровне руководить от
дельными звеньями на
родного хозяйства, .зани
маться проектированием 
цехов, участков, машин, 
инженер должен владеть 
не только специальными 
знаниями, но и основны
ми положениями по воп
росам гражданской О бо
роны, охраны природы, 
техники безопасности, 
технической эстетики 
и т. д. Будущий инженер 
не может не знать марк
систско-ленинской фило
софии и других общест
венных наук, высшей ма
тематики, вычислитель
ной техники. Ресурс учеб
ного времени в вузе не 
увеличивается, и введе
ние каждой новой дис
циплины неизбежно идет 
за счет сокращения ча
сов, отводимых для дру
гих дисциплин, которые 
сами по себе не остаются 
на одном уровне, а разви
ваются, дополняются, но
вым материалом.

Объединяются родст
венные дисциплины. На
пример, в курсе «При
кладная механика» (для 
машиностроительных спе

циальностей) теперь изу
чаются разделы теории 
механизмов, сопротивле
ния материалов, деталей 
машин, технологии ме
таллов, что изучалось от
дельно. Количество же 
часов по прикладной ме
ханике не равно сумме 
объединенных курсов, а 
всегда меньше: меньше
лекций, лабораторных и 
практических занятий.

Недостаток времени 
для изучения той или 
иной дисциплины в учеб
ных заведениях с каж
дым годом ощущается 
все острее: меньше—для 
фундаментальных, боль
ше — для прикладных 
наук, и этот процесс 
вполне закономерен. По
этому нужно искать пути, 
чтобы недостаток времени 
сказывался не так болез
ненно.

Возможны два пути: 
экстенсивный и интен
сивный. Первый предпо
лагает либо увеличение 
времени, что, как мы ви
дим, нереально, либо со
кращение отдельных раз
делов курса. Надо смело 
отказываться от изложе

ния на лекциях устарев

шего или малозначимого 
материала, а также того, 
что без особого труда мо
жет быть освоено в про
цессе самостоятельной ра
боты студента. Конспект 
лекций — это не справоч
ник, поэтому приводить в 
лекции подробное и диф
ференцированное значе
ние отдельных количест
венных показателей, ко
эффициентов — это неоп
равданное расточительст
во времени.

Второй путь — это путь 
интенсификации учебного 
процесса, повышения его 
эффективности и КПД. 
Это может быть осущест
влено за счет неиспользо
ванных резервов и, преж
де всего, за счет повыше
ния -организационных 
ферм учебно-воспитатель
ной работы, повышения 
ответственности самих 
студентов за качествен
ные показатели своей 
учебы, систематическая 
работа над изучаемыми 
предметами в течение 
всего семестра, своевре
менное выполнение всех 
заданий, строгое соблюде
ние учебной дисциплины. 
Большие потери времени 
происходят за счет про
пусков занятий без ува
жительных причин, а в 
ряде случаев и массовых 
— в пред- и послепраэд- 
ничные дни, первые дни 
начала нового семестра, 
когда многие студенты 
позволяют себе продлять 
каникулы, и, как прави
ло, не несут никакой от
ветственности.

(Окончание на 2 стр.).

ПРИМЕРНО треть 
нсего добываемого 
в мире серебра идет 

на изготовление фотогра
фических материалов. 
Еще совсем недавно счи
тали, что в течение бли
жайших десяти лет заме
нитель серебра найти не 
удастся.

Новые полимерные све
точувствительные мате
риалы и способы их по
лучения защищены 11-ю 
авторскими свидетельст
вами в СССР. На них по
лучено 12 зарубежных 
патентов, в том числе из

ИЗОБРЕТЕНО 
В Т II И

15 апреля -- День науки
Группой сотрудников 

химико- технологического 
факультета Томского п о
литехнического институ
та под руководством док
тора химических наук 
Е. Е. Сироткиной получен 
ряд полимеров и мономе
ров на основе карбазола, 
обладающих фоточувст- 
вительными свойствами 
и пригодных для бессе- 
ребряной записи инфор
мации, например, в 
электрофотографии, фо
тотермопластике, гологра
фии.

Коллектив разработал и 
способ получения заме
нителей серебра, отли - 
чающийся простотой, не 
требующий дорогостоя
щих реагентов и позво
ляющий - обойтись без 
токсичного катализатора. 
Новый способ внедрен на 
Харьковском заводе хим- 
реактивов. Расчеты, про
веденные на заводе, пока-

США, Великобритании, 
Японии и ФРГ. ч

Коллектив ученых ка
федры сварочного произ
водства машинострои
тельного факультета Том
ского политехнического 
института под руководст
вом доцента А. Ф. Князь
кова разработал машину 
для сварки магистраль
ных трубопроводов. На
новую разработку по
лучено 2 авторских сви
детельства на изобрете
ния.

Машина позволяет су
щественно улучшить тех
нологический процесс 
сварки, что увеличивает 
повышение производи
тельности труда на 10 
процентов, сокращает на 
1—2 процента расходы 
сварочных материалов и 
существенно улучшает 
качество сварочного шва 
труб большого диаметра.

гатов в год, уже в буду
щем году на Каховском 
заводе электросварочного 
оборудования планирует
ся выпуск опытно-про
мышленной партии дан
ных агрегатов. Большую 
потребность в таком обо
рудовании испытывают и 
многие зарубежные стра
ны, например, США, Ка
нада, Франция, страны 
Африки и Юго-Восточной 
Азии. Это обосновывает 
целесообразность широ
кого патентования разра- • 
ботки института в зару
бежных странах.

В НИИ высоких напря
жений при Томском по
литехническом институте 
под руководством про
фессора доктора техниче
ских наук М. А. Мельни
кова создан новый способ 
разработки мерзлых грун
тов в стесненных усло
виях с помощью безопас
ных средств взрывания. 
Преимущества нового 
способа заключаются в 
снижении затрат труда 
при разработке мерзлых 
грунтов в городском стро
ительстве, где по прави
лам техники безопасно
сти разрешается только 
прогрев грунта с после
дующей выемкой его эк
скаваторами. Новый спо- 
соо широко используется 
В Ульяновской области, 
Алтайском крае, Марий
ской АССР и других рай
онах страны. (Так, в Но
восибирском тресте
СтроймеханизаЦия в 
зимний период 1978 г. по
лучен экономический эф
фект 68 тыс. рублей). Спо
соб использован и Том
ским трестом Спец- 
строймеханизация и по-

зывают, что годовой эко
номический эффект рт 
внедрения способа полу
чения полимеров состав
ляет 250 тыс. рублей.

Учитывая тот факт, 
что нефтегазовой про
мышленности нашей 
страны необходимо до 
1.000 сварочных агре-

казал положительные ре
зультаты.

В. ЗЫКОВ,
начальник межвузовского 

патентного бюро.
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ИНТЕРЕСНОЕ РЕШЕНИЕ,
Фото Ю. Михельсона,



Чтобы троек 
было меньше Лекции доцента ка

федры вычислитель
ной техники Н. В. Три- 
хановой пользуются 
большим успехом У 
студентов АВТФ. На
талья Викторовна уме
ет доступно и увлека
тельно подать матери
ал, заинтересовать
слушателей.

НА СНИМКЕ: На
талья Викторовна от
вечает на вопросы 
третьекурсников после 
лекции по системному 
программированию.

Фото Ю. Михельсона.

Костру целинному
НЕ ГАСНУТЬ

РЕБЯТА в группе 4281 
самые обыкновенные. Ка
жется, совсем недавно 
они были абитуриентами 
и слово «студент» каза
лось для них недосягае
мым, а теперь они уже 
определили свою специ
альность — «Термическая 
обработка металлов и 
металловедение». В оби
ходе их называют проще 
—термисты. Подружиться 
они успели за короткий 
срок. Организовали вечер 
знакомства, обсудили 
план совместного проведе
ния свободного времени. 
Кажется, все как надо. На
чалась у ребят настоящая 
студенческая жизнь. Но 
как идут дела в их 
главном деле, учебе?

Об итогах первой сессии 
я попросила рассказать 
старосту Иру Юношеву.

— Девятнадцать чело
век имеют тройки, — со
общила Ирина, — у не
которых, правда, лишь по 
одной, но положительно 
сдали сессию лишь "чет
веро: О. Кожемякина, В. 
Зайончковская Н. Сас, 
И. Конышева. Троим
пришлось пересдавать. 
Результат для нас неожи
данный, • надеялись на 
лучшее: занимались вме
сте, помогали друг другу. 
Но лекции пропускают 
многие, а это, конечно, 
отражается на учебе.

— А где же комсомоль
ский контроль? — спро
сила я.

— Мы контролируем 
посещаемость, —- убежда
ет меня член учебной ко
миссии Наташа Брюс, — 
того, кто пропустил заня
тие или получил двойку, 
заставляем отрабатывать. 
Беседуем с нарушителя
ми дисциплины и отстаю
щими на кураторских ча
сах.

— Наташа, у тебя одна 
тройка, — обращаюсь я

к Конаревой, — что бы 
помогло тебе лучше 
учиться?

— Лишь немного боль
ше усидчивости. К тому 
же не умею распределять 
время, дня на все не 
хватает, — отвечает она.

Это говорят они сами о 
своих недостатках, а что 
думают о них преподава
тели?

— Лабораторные по 
физике начались лишь 
со второго семестра,—-го
ворит Владимир Федоро
вич Харламов, — но впе
чатления о группе не из 
лучших, очень уж неор
ганизованные ребята. Мы 
идем им навстречу. Для 
тех, кто не сумел ра
зобраться, назначаем 
консультации.

Может, сделать скидку 
на первый курс? Ребята 
пришли после школы, не 
освоили новую систему 
обучения... Но замести
тель декана Михаил Ио
сифович Слоем ан не сог
ласился с моими вывода
ми:

— О том, что институт 
— не школа, они знают. 
Но вот в чем дело: неус
певающих м ы . знаем, тех 
кто учится хорошо — то
же, а вот на «средних», 
студентов с тройками не 
всегда хватает времени.

Кто может помочь то
му, чтобы троек было 
меньше? Прежде всего, 
сами студенты. Упорядо
чить свой день, создать в 
группе крепкий коллек
тив — это в их силах. 
Полезно было бы побли
же познакомиться с опы
том теплоэнергетиков. 
Там этой работе уделяет
ся большое внимание и в 
деканате, и в обществен
ных организациях.

Л. РУСИНА,
студентка отделения 

журналистики ТГУ.

Вести ССО

ВЕЧЕР У ЦЕЛИННО
ГО КОСТРА» — так 

назвали организаторы 
встречу студентов с вете
ранами ССО в клубе «Ка- 
никула». И если спросите 
сейчас любого, кто при
сутствовал на вечере, за
помнился ли он, ответ 
будет единодушным: не
просто запомнился, а 
взволновал, взбудоражил. 
А одна студентка так и 
сказала:

— После таких встреч 
хочется жить и работать 
с удвоенной энергией.

Вечер начался необыч
но. Погас свет, и на экра
не появились изображе
ния бойцов строительных 
отрядов, их работы на 
объектах, спортивный от
дых, песни у костра. Сме
нялся кадр за кадром — 
а в уютном зале, напол
ненном до отказа гостя
ми и студентами, слы

шались смех и шутки: ве
тераны узнавали себя — 
совсем еще молодых, в 
стройотрядовских курт
ках с первыми эмблема
ми.

Когда снова зажегся 
свет и президент клуба 
А. Соловьев от имени 
всех каникуляров попри
ветствовал участников 
вечера, под гром аплоди
сментов в помещение 
клуба внесли знамена, 
завоеванные студенчески
ми строительными отря
дами.

А потом были выступ
ления агитбригад, юмори
стические сценки, миниа
тюры, в которых при
нимали непосредственное 
участие сами,зрители: пе

ли песни о ССО, цитиро
вали строчки студенче
ских речевок.

И только тогда, когда 
кто-нибудь из гостей на
чинал рассказ о своей це
лине, зал мгновенно за
мирал. А послушать было 
что... Ведь в этот день у 
целинного костра собра
лись те, с кого начина
лась «Каникула». В. При
городов г- первый комис
сар отряда, Н. Базыль — 
районный комиссар 1968 
года, Т. Мошкина—участ
ница ССО всех лет обуче
ния в институте, и многие 
другие.

Все они так интересно 
и увлекательно рассказы
вали о своих строитель

ных отрядах, что внезап
но завязался спор: у кого 
было лучше? Но к выво
ду все-таки пришли одно
му: политехники во все 
времена умели работать 
и отдыхать с задором. 
Агитбригады после на
пряженного дня работы 
еще и выступали с кон
цертами.

На протяжении всего 
вечера встречи звучали 
песни, а их за это время 
накопилось немало. Вете
раны целины услышали 
новые, родившиеся сов
сем недавно, и все вместе 
пели те, которые стали 
уже традиционными.

Выступила со своей 
программой агитбригада 
«Синильга».

И, передавая свою эста
фету, ветераны ССО убе
ждены, что молодые бой
цы «Каникулы» не подка
чают, пронесут через все 
студенческие годы ■ луч
шие традиции целинни
ков.

Л. ГРИГОРЬЕВА, 
студентка АВТФ.

У с т а в н а я  о б я з а н н о с т ьА л а я , чуть в пурпур 
книжица... Ты зна

ешь, конечно, почему 
алая. Кровь борцов, про
литая за свободу, акку
мулировалась в красном 
цвете обложки твоего 
комсомольского билета. С 
самого начала комсо
мольский билет выделял 
юношу или девушку от 
неорганизованной в те 
бурные дни массы моло
дежи, удостоверяя их 
принадлежность к первой 
революционной органи
зации, наделял нравами 
и обязанностями, дис
циплинировал. Твой ком
сомольский билет инди
видуален, он — мандат 
твоей личности. Но всег-

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Другим направлением 
интенсификации учебного 
процесса является заве
домая подготовка для 
студентов иллюстратив
ного материала к лекци
ям — так называемых 
«немых» схем, чертежей, 
сложных графиков и 
других пособий. Зачастую 
рисунки несут основную 
информацию, сложный 
рисунок отнимает много 
времени, а выполненный 
небрежно является источ
ником искаженной ин
формации.

Как это должно делать
ся?

Рисунки, пронумеро

да ли бережно относишь
ся ты к своему билету, 
как хранишь его?

19 марта комиссия ком
сомольского контроля 

провела рейд по четырем 
факультетам с проверкой 
хранения комсомольских 
билетов и уплаты член
ских взносов. Мы побы
вали на ХТФ (общежи
тие Усова, 15-а), ЭЭФ 
(Пирогова, 18-а), ГРФ 
(Пирогова, 18) и АЭМФ 
(Вершинина, 39-а). Не
редко на просьбу пока
зать комсомольский би-

ванные или обозначен
ные определенным обра
зом, выдаются перед на
чалом лекции или, еще 
лучше, комплект иллю
страций по предмету вру
чается каждому студенту 
сразу на весь курс. За
тем по мере необходимо
сти рисунок можно вста
вить, а лучше вклеить в 
конспект (поэтому опти
мальным форматом яв
ляется лист или часть ли
ста ученической тетради).

Не следует опасаться, 
что студент при этом ме
нее активно работает на 
лекции. Конечно, не все 
иллюстрации надо гото
вить заранее, а только 
наиболее сложные. Во-вто

лет студенты разводили 
руками: куда же он
«исчез»? Билет, конечно, 
находился, но не сразу.

У студентов гр. 5181 
А. Осипова и В. Гаврило
ва (комсорг О. Пережо- 
гина) в билетах нет отме
ток об уплате комсо
мольских взносов за 11 
месяцев, у студента гр. 
5781 С. Кальянова — за 6.

Не лучше обстоят дела 
и на других факультетах.

В гр. 9281 (комсорг 
Т. Владимирова) у сту
дентов Н. Андреева и И.

рых, на таких иллюстра
циях не проставляются 
буквы, размеры, обозна
чения, отсутствуют неко
торые другие элементы, 
поэтому над иллюстраци
ей еще надо работать, 
слушать и следить за 
лектором. Лектор же все
гда сделает любой слож
ный чертеж несравненно 
быстрее студентов и со
хранит драгоценное вре
мя.

Применение такого ме
тода при чтении лекций 
способствует улучшению 
качества и содержания 
конспекта, который, к со
жалению, у большей ча
сти студентов является 
основным или даже един

Гелева не отмечена упла
та взносов за 4 месяца, а 
у Д. Миркубанова — за 
14. На ГРФ у студентки гр. 
2173 (комсорг Н. Воробье
ва) Л. Бедарковой в ком
сомольском билете нет 
никаких отметок за 19 
месяцев!

Не лучшим образом об
стоит дело и на АЭМФ. 
Так, например, обнару
жилось, что сам комсорг 
гр. 7470 О. Ковалев не 
имеет отметок об уплате 
членских взносов за 18 
месяцев.

Комсорг не проставляет

ственным источником 
изучения дисциплины.

Опыт применения на 
лекциях по теории меха
низмов таких «немых» 
чертежей был эффектив
ным. Но размножать их 
методом светокопии ока
залось непроизводитель
но. Чертежи должны из
готовляться типограф
ским способом или на ро
тапринте.

Немаловажное значение 
в повышении эффектив
ности практических за
нятий имеет овладение 
каждым студентом мето
дами быстрого счета, 
«прикидывания». В тех
нических дисциплинах 
не всегда можно ограни

Т
отметку об уплате взно
сов. Конечно, в этом его 
вина, и комитетам надо 
строго спросить с таких 
ребят. Но не следует за
бывать и об ответствен
ности самих комсомоль
цев. От вашей личной 
боевитости, инициативы, 
наконец, тоже многое за
висит. С комсорга можно 
спросить и на комсо
мольском собрании, нель
зя быть сторонним наб
людателем.

Рейд ККК показал и 
хорошие группы, в кото
рых чувствуется работа

чиваться только абстрак
цией или решением задач 
в общем виде. Но многие 
студенты младших курсов 
не умеют считать на ло
гарифмической линейке 
(не все еще имеют элек
тронные калькуляторы, а 
в ряде случаев логариф
мическая линейка просто 
незаменима), поэтому 
производят операции с 
многозначными цифрами 
в «столбик», что тоже яв
ляется непростительной 
тратой драгоценного вре
мени. Результаты таких 
вычислений, конечно, бы
вают неточными. Некото
рые студенты только к 
IV—V курсам овладевают 
техникой счета. На это

и роль самого комсорга. 
Среди них Т. Ершова — 
гр. 2181, Н. Пономарева— 
гр. 2162, В. Покидова — 
гр. 9570.

Уставная обязанность 
комсомольца — бережно 
хранить свой билет, во
время платить членские 
взносы. И следить за тем, 
чтобы об этом была от
метка в комсомольском 
билете,—дело само собой 
разумеющееся.

Н. БЕЗЕР, 
председатель комиссии 
комсомольского контроля.

И. НЕЩАДИМОВА,
А. КОНОНОВ,

Г. ШАМОРОВА,
О. РАЧЕНКО, 

члены комиссии.

надо обратить внимание 
кафедрам инженерно-вы
числительной и приклад
ной математики.

Ценным подспорьем 
при самоподготовке мо
гут служить хорошие 
тренажеры. Жаль, что 
нет их централизованно
го изготовления. Было бы 
неплохо, чтобы тренаже
ры стояли на кафедрах, 
в рабочих комнатах об
щежитий. Пожалуйста, 
тренир|уй!ся! Кустарное 
изготовление — дело кро
потливое и дорогостоя
щее, но эффект их при
менения стоит затрат.

Реализация высказан
ных здесь положений, 
а они, безусловно, могут 
быть дополнены, повысит 
качество подготовки ин
женеров. В. ГОРБЕНКО,

доцент кафедры при
кладной механики.

Ответственность за обучение

ДОРОЖИТЬ АУДИТОРНЫМ ВРЕМЕНЕМ



Н а р о д н ы й
К О Н Т  р о л ь  —

в д е й с т в и и
ОБЩЕСТВЕННЫЙ 

РЕДАКТОР 
ДОЦЕНТ 

Н. Г. СМИРНОВ

Выпуск. 17

Задачи по плечуЦЕНТРАЛЬНЫЙ КО
МИТЕТ КПСС, прида- 

вая большое значение ра
боте народных контроле
ров, постоянно направля
ет их усилия на совер
шенствование работы, »на 
то, чтобы спи еще более 
активно, целеустремлен
но и с большей эффек
тивностью выполняли 
свои обязанности.

Проведенная в ноябре 
прошлого года, представи
телем республиканского 
(комитета проверка рабо
ты группы народного кон
троля НИИ ЯФ наряду с 
положительным выявила 
ряд недостатков.

Было указано, что кон
тролеры института за
нимаются многочислен
ными мелкими проверка
ми, упуская из виду та
кие важные вопросы, как 
повышение эффективно
сти научных исследова
ний, внедрение научных 
разработок и др.

Учитывая предложе
ния КНК РСФСР, группа 
народного контроля на
шего института составила 
перспективный план ра
боты на 1978—1979 годы, 
в основу которого легли 
вопросы повышения эф
фективности научных ис
следований и экономии 
электроэнергии, тепла, 
материалов.

Вопросы эти в услови
ях работы института 
сложны, формы решения 
многообразны и надо най
ти такие предложения, 
которые действительно 
могли бы дать возмож
ность повысить эффек
тивность работы научных 
сотрудников, сравнить ре
зультаты экономии и т. д.

Учитывая, что наш ин
ститут имеет энергоемкие 
электрофизические уста
новки и придавая боль
шое значение вопросам 
экономии, партийное бю-
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ро в ноябре прошлого го
да провело партийное соб
рание, посвященное это
му вопросу. Решения 
партсобрания обсуждают
ся на производственных 
собраниях лабораторий.

Предложения лаборато
рий лягут в основу пред
ложений по усилению ре
жима экономии электро
энергии, металла, мате
риалов.

А кти ен о  в работу вклю
чился «Комсомольский 
прожектор», руководимый 
аспирантом Я. Красиком. 
Комсомольцы проверили 
работу автотранспорта 
института, использование 
грузового транспорта, 
арендуемого в городских 
автохозяйствах.

Успешная работа КНК 
зависит от активности 
народных контролеров, 
их принципиальности, 
искреннего желания по
мочь делу. Тут хотелось 
бы отметить Н. В. Пиро

гова, Г. Л. Энтина, В. В. | 
Романова, Д. А. Бойко, ! 
и ' других, которые ! 
занимаются этой важной | 
работой по нескольку лет ! 
и являются примером для ! 
остальных народных кон- | 
тролеров.

Понимая важность и ! 
необходимость своей ра- ! 
боты, народные дозорные | 
НИИ ЯФ приложат все | 
силы, чтобы выполнить | 
поставленные перед ними | 
задачи.

А. КОМОВ,
председатель группы :
народного контроля !

НИИ ЯФ.
НА СНИМКЕ: на- |

родные контролеры ] 
НИИ ЯФ ст. инженер | 
Г. Л. Энтин, руководи- \ 
тель группы В. В. Ро
манов и председатель 
ГНК, руководитель 
сектора А. И. Комов 
за обсуждением мате
риалов проверки.

Фото К). Михельсона.

= ИЗДАВНА в народе го- 
= ворят: «Доброта хуже 
~ воровства». Особенно, ес- 
= ли добро оказывается за 
~ счет государства. Ска- 
= жем, одна организация 
= приписала за непроизве- 
В денную работу, другая — 
3  получила.
3  Вот что произошло в 
в январе этого года на теп- 
3  лознергетическом фа- 
3  культете. Инженер А. А. 
з Роднов, старший научный 
з  сотрудник И. В. Димов, 
з  учебный мастер Н. А. Бе- 
з  тенеков, идя на поводу 
з руководителей автотран- 
з спортного предприятия 
з № 1974, которые взяли за 
з  правило выделять заказ- 
з чику транспорт только в 
з случае оплаты за полную 
Е грузоподъемность, подпи

сали документы на 540 
рублей вместо положен
ных 8 рублей. Вместо 2 
тонн перевезенного груза 
в товарно-транспортных 
накладных числилось 440 
тонн.

Но, как показывают ма
териалы руководителей 
групп народного контро
ля АХУ — К. Н. Скрип- 
ченко и ТЭФ — В. И. 
Матвеенко, представлен
ные ректору института, 
они прекрасно видели и 
понимали, что подписы
вали «липовые» наклад
ные, в которых числи
лось груза по 90 тонн на 
день, хотя везли прибор, 
весом в 50 килограммов. 
В отдельные же дни они 
вообще не видели автома
шин, а накладные все-та
ки подписывали, причем, 
как правило, задним чис
лом.

БЕСКОНТРОЛЬНОСТЬ,
БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
-  НАКАЗУЕМЫ

Разумеется, действий 
сотрудников ТЭФ как 
главных виновников этих 
приписок, могло бы и не 
быть, если бы не сложив
шаяся практика бескон
трольности использова
ния автотранспортных 
средств как со стороны, 
так и внутри института. 
Именно к таким выводам 
пришли народные контро
леры. Они указывают, что 
автотранспорт заказы
вается не централизован
но, а всеми материально 
ответственными лицами. 
Что к  путевке листы и 
товарно-транспортные на
кладные подписываются 
бесконтрольно. Так дает
ся полная возможность 
кому угодно, в том числе 
и недобросовестному шо
феру, написать в государ
ственном финансовом до
кументе любые тонно- 
километры, тем более ес
ли уже в нем есть и рос
пись, и печать.

По результатам провер
ки народных контролеров 
ректором института из
дан приказ. В нем нака
заны все те, кто имел 
црямое и в определенной 
мере косвенное отноше
ние к припискам на ка
федре теплофизики и

атомной энергетики, в 
том числе заведующий 
кафедрой В. В. Солома- 
тов. Намечен ряд мер к 
недопущению подобных 
явлений впредь.

И хотя в приказе не 
упоминается о финансо
вом страже, но это не 
снимает вины с бухгал
терии, прежде всего — 
главного бухгалтера А. А 
Синцовой. Бухгалтерия 
не могла не заметить «ли
пы» в товарно-транспорт
ных накладных, когда за 
использование одного и 
того же автомобиля 
ЗИЛ-130 № 75-58 по су
ществу ежедневно начис
ляла по 122 руб. 55 коп.— 
и все для одной кафедры. 
И только тогда, когда об 
этом стало известно пар
тийному бюро АХУ, се
кретарю партбюро И. У. 
Топкину, бухгалтерия за
нялась этим делом. А на
до бы наоборот.

Приказ ректора имеет
ся во всех подразделени
ях института. За его бес
прекословное выполнение 
должны отвечать прежде 
всего руководители.

В. БУРКОВ,
зав. отделом редак
ции, инструктор парт

кома.
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у КП»: СЛАГАЕМЫЕ 
ДЕЙСТВЕННОСТИ

ФОРМАЛЬНАЯ
ПРЕД С Т А В И Т Е Л И

группы народного 
контроля ЭЭФ ознакоми
лись с состоянием дел по 
экономии электроэнергии 
в Томском политехниче
ском институте.

Проверка документов 
по учету энергии и его 
системы показала, что в 
отделе главного энерге
тика имеется план орг- 
техмероприятий, направ
ленных на экономию
электроэнергии по инсти
туту в целом. Однако
проверить выполнение 
этого плана весьма за
труднительно, да и меро
приятия, предусмотрен
ные им, недостаточны 
для существенного улуч
шения экономических по
казателей в части энерго
потребления.

В институте ведется, и 
в широких масштабах, 
кампания ио экономии 
электроэнергии. В боль
шинстве корпусов и ауди
торий вывешены таблич
ки «Уходя, выключи 
свет», проводятся провер
ки в корпусах и общежи
тиях.

Задания по экономии 
лимитированной электро
энергии институт выпол
няет. Учет электропотреб

ления производится по 
счетчикам, установлен
ным на всех подстанциях 
института. Имеются
счетчики и у отдельных 
потребителей (магазины, 
столовые общежития и 
т. д.).

Но это благополучие 
чисто внешнее, формаль
ное. В результате провер
ки у нас сложилось впе
чатление, что в институте 
конкретно и персонально 
никто не заинтересован в 
экономии электроэнергии. 
В НИИ есть главные 
энергетики, но они за
нимаются текущими де
лами энергоснабжения 
своих предприятий, со
ставляют формальные 
планы мероприятий по 
экономии энергии, серьез
но в это дело не вмеши
ваясь. В учебных кор
пусах, общежитиях и 
других подразделениях 
за эту работу отвечают 
электромонтеры, которые 
не заинтересованы чТо- 
либо предпринимать. На 
кафедрах и в лаборато
риях вообще не заботят
ся об экономии, в лучшем 
случае лишь вовремя вы
ключают свет.

Экономия в 1978 году 
оказалась чисто фор

мальной экономией от 
планируемой лимитиро
ванной электроэнергии. А 
Планируется потребление 
«на глазок», да еще с за
пасом. Так, в 1978 году 
институту было отпущено 
планом 14,4 миллиона 
киловатт-часов, а на 1979 
год институт запрашивает 
16,2 миллиона. Эта цифра 
вошла в план года. Планы 
электропотребления по 
ЭПМ и НИИ составлены 
по фактическому потреб
лению предыдущего года 
без сокращения, а по 
НИИ ВН даже увеличены 
на 35 тысяч киловатт-ча
сов.

В институте известны 
наиболее энергоемкие 
подразделения, установки, 
лаборатории и т. д. (на
пример, более половины 
лимитированной энергии 
института потребляет 
НИИ ЯФ). В этих учреж
дениях планируется на 
год работа крупных по
требителей, известны 
мощности этих установок 
и создается возможность 
говорить о реальных пот
ребностях в энергии. Для 
таких потребителей сле
дует составить графики

нагрузок, наладить пер
сональный учет потреб
ления электричества. То
гда можно говорить об 
экономии, составлять за
явки на следующий год с 
учетом серьезного обос
нования требуемого коли
чества электроэнергии. 
Тогда можно будет с кон
кретных ответственных 
лиц спрашивать за пере
расход энергии, поощрять 
за экономию.

Администрации инсти
тута следует также прак
тиковать материальное 
поощрение энергетиков, 
комендантов корпусов и 
общежитий, начальников 
лабораторий за серьез
ные успехи в деле эконо
мии электроэнергии.

Совершенно одинако
вые по размерам обще
жития у нас потребляют 
различное количество 
электроэнергии. Видимо, 
есть смысл при подведе
нии итогов смотра-кон
курса общежитий учиты
вать дополнительный по
казатель — энергопотреб
ление на каждого прожи
вающего в общежитии 
студента .

В. ЛУКУТИН, 
Н. ДУЛЬЗОН, 

члены группы народ
ного контроля ЭЭФ.

«КОМСОМОЛ ь  С к и й  
ПРОЖЕКТОР» нашего 
института — 150 комсо
мольцев, 12 штабов. Это 
значительная сила в борь
бе за повышение успевае
мости, за экономию и бе
режливость.

Однако, говоря о шта
бах «КП», необходимо 
отметить, что не на всех 
факультетах они пол
ностью укомплектованы. 
Так, на МСФ, где учится 
200 студентов, штаб со
стоит всего из четырех 
человек. Не лучшим об
разом обстоят дела на 

|  АЭМФ, УОПФ, ГРФ, 
5 ТЭФ. Штабы «КП» этих 
Я факультетов достаточно 
= ясно не представляют се- 
я бе, на чем они должны 
Е сосредоточить свое вни- 
В мание, как организовать 
Е работу.
- На ряде факультетов 
Е планы работы «КП» стра- 
Е дают отсутствием конк- 
е ретности, в них не отме- 
Е чены ответственные за 
в проведение мероприятий, 
В не запланированы сов- 
в местные рейды с общест- 
В венными организациями. 
В А избежать этого можно 
в было, изучив планы ра- 
в боты институтского шта- 
в ба «КП», проконсульти- 
= ровавшись с народными 
в контролерами.
Е Некоторые председатели 
Е штабов «КП» плохо посе- 
в щают планерки. Это от- 
Е носится к ТЭФ, ГРФ, 
В УОПФ. А председатель 
В «КП» АЭМФ не посеща- 
Е ет их вообще. Другая 
Е причина слабой работы 
Е «КП» этих факультетов— 
в отсутствие контроля со 
Е стороны комитетов ком- 
Е сомола.
в По-прежнему оставляет 
в желать лучшего глас- 
в ность результатов рабо- 
Е ты. Нет стенных газет, не- 
Е заслуженно забыто такое 
в действенное средство, как

фотовитрина «КП». Глас
ность и наглядность ре
зультатов работы страда
ют не только от недоста
точной активности чле
нов «КП», но и от крайне 
слабого материального 
обеспечения штабов. Да
же институтский штаб не 
имеет своего фотоаппара
та, фотовспышки. Не 
хватает гуаши, вообще 
нет фломастеров.

Институтский штаб 
«КП» регулярно проводит 
учебу «прожектористов». 
Только за последние пол
года состоялось четыре 
занятия. Ждут комсо
мольцы и большего вни
мания со стороны групп 
народного контроля. По
лезно проводить сов
местные семинары, что 
значительно усилило бы 
интерес к занятиям.

Штабами «КП» в ин
ституте ежемесячно про
водится около 20 рейдов. 
Работа большая, и ее 
значение только возрас
тет, если «прожекторис
ты» будут проводить сов
местные рейды с опера
тивным отрядом, комис
сией общественного конт
роля, и, конечно, с груп
пами НК. Напомним, что 
в прошлом году комите
том народного контроля 
СССР и Бюро ЦК 
ВЛКСМ было принято по
становление об усилении 
совместной работы орга
нов народного контроля и 
«Комсомольского прожек
тора».

Чтобы усилить дейст
венность рейдов «Комсо
мольского прожектора», 
необходимо также ук
репить его кадры более 
способными и авторитет
ными комсомольцами, до
биться более оперативной 
реакции на вскрытые не
достатки.

С. НЕСЫНОВ, 
зам. секретаря комитета 

ВЛКСМ.



Г О Р Д О С Т Ь  ш к о л
Хорошо отзываются учителя об этих ребятах:
Березовская Наташа — 5-й класс, школа № 16. 
Камашев Игорь — 5-й класс, школа № 32. 
Острасть Андрей — 5 й класс, школа № 32. 
Москвин Олег — 5-й класс, школа № 32.
Рапопорт Юра — 6-й класс, школа № 4.
Дядик Инна — 6-й класс, школа № 32. 
Бардовский Гриша — 6-й класс, школа № 32. 
Горобец Оксана — 6-й класс, школа № 1. 
Ройтман Альберт — 7-й класс, школа № 6. 
Курбанова Нана — 7-й класс, школа № 6. 
Былина Наташа — 8-й класс, школа № 4. 
Туркаоов Володя — 8-й класс, школа № 12. 
Епифанцева Наташа — 8-й класс, школа № 6. 
Поспелова Лариса — 8-й класс, школа № 6. 
Минасова Люда — 9-й класс, школа ,№ 24. 
Кориненко Юля — 9-й класс, школа № 18.
Попов Костя — 9-й класс, школа № 18.
Усов Владимир — 9-й класс, школа № 6. 
Кожевникова Ирина — 10-й класс, школа № 2. 
Чертенкова Ольга — 10-й класс, школа № 3. 
Корыпов Андрей — 10-й класс, школа № 12. 
Галайдо Наташа — 10-й класс, школа № 12. 
Митаенко Александр — 10-й класс, школа № 6. 
Корнилов Максим — 10-й класс, школа № 24.
Эти ребята не только успешно учатся, а добросо

вестны и требовательны к себе, активно участвуют 
в жизни школы, класса, растут отзывчивыми и 
добрыми товарищами.

К р е п н е т  с о д р у ж е с т в о

Д ЕТИ — наша гор
дость, радость, наша 

тревога и забота. В них 
наше будущее. Здоровье 
детей, их воспитание, об
разование — это пробле
мы, которыми озабочено 
сегодня все человечество. 
Организация Объединен
ных Наций по инициати
ве ряда прогрессивных 
организаций провозгласи
ла 1979 год Международ
ным годом ребенка.

Наша страна по праву 
гордится своей системой 
просвещения. Огромная

роль в этой системе при
надлежит школе. Здесь 
дети приобретают знания, 
у них вырабатывается 
активная жизненная по
зиция.

Ежегодно детская ко
миссия местного комите
та нашего института за
нимается проверкой ус
певаемости и дисципли
ны наших детей. В этом 
году было проверено 28 
школ, в которых учится 
1200 детей. 120 из них 
имеют только отличные 
оценки. Анализ проверки 
показал, что особенно 
высокая успеваемость на
блюдается в начальных 
классах. Ученики первых 
трех классов, как прави
ло, учатся неплохо, а ро
дители активно включа

ются в жизнь школы, 
имеют контакт с учителя
ми, участвуют в оборудо
вании кабинетов школ. 
Хорошо помогают школе 
родители Колгановы 
(АХУ), Севрюковы (НИИ 
ЯФ), Немиловские
(УНОК), Беломестных 
(ТЭФ) и многие другие. 
Много времени отдает 
классу С. Кутявина
(АВТФ). Она участвует 
во всех дела-х учителя 4-г 
класса школы № 32 и ро
дительского комитета, ко
торым удалось резко 
улучшить успеваемость 
детей и развить интерес к 
познанию окружающего 
мира.

Конечно, не все обстоит 
благополучно в школах,

где учатся наши дети. По
рой родители редко за- 
глядь1вают_в класс своего 
сына или дочери, мало 
уделяют внимания воспи
танию детей, проведению 
их досуга. Бурно прошли 
заседания профсоюзных 
групп на АВТФ, ФТФ, 
НИИ ЯФ, на которые бы
ли приглашены родители 
неблагополучных учени
ков.

Члены нашей комиссии 
совместно с учителями 
обсудили меры по улуч
шению успеваемости и 
поведения детей.

С. КАЗЬМИНА, 
председатель комис
сии месткома по ра

боте среди детей.

КАЗАЛОСЬ БЫ, такое 
учреждение, как выс

шее учебное заведение, 
не должно было бы осо
бо беспокоиться о состоя
нии правопорядка и тру
довой дисциплины. Здесь 
работают и учатся люди 
высокосознательяые, ин
теллигентные. Но факты 
говорят обратное. В 1978 г. 
органами УВД задержано 
197 сотрудников и сту-

ТОМСКУ — ВЫСОКУЮ
ДИСЦИПЛИНУ ТРУДА И БЫТА

дисциплины. Организован 
смотр-конкурс под деви
зом «За образцовый тру
довой и общественный 
порядок». Существенная 
работа со стороны адми
нистрации проводится 
для укрепления трудовой 
и учебной дисциплины. 
Так, в прошлом году за

Т Р Е Б У Ю Т
ПОСТОЯННОГО

ВНИМАНИЯ

троэнергетического фа
культетов.

Анализ правонаруше
ний, совершенных сот
рудниками и студентами 
института показывает, 
что меры, принимаемые 
администрацией и обще
ственными организация
ми ряда подразделений по 
налаживанию правопо
рядка и трудовой дис
циплины, либо малоэф
фективны, либо недоста
точны. Они не проявля
ют должной инициативы 
и необходимой твердости 
,в борьбе с пьяницами, де
боширами, нарушителями 
общественного порядка и 
трудовой дисциплины.

дентов ТПИ в состоянии 
опьянения и за хулиган
ские действия. Осужде
ны, оштрафованы или на
казаны в уголовном по
рядке 36 сотрудников и 
студентов. .Приведенные 
цифры несколько выше, 
чем в 1977 году.

Наибольшее количество 
правонарушений, т. е. 
пьянства и связанных с 
ним антиобщественных 
проявлений, совершено 
сотрудниками ЭПМ, АХУ, 
МСФ, ГРФ.

Остается высокий уро
вень правонарушений 
среди студентов. Так, 106 
студентов задержаны за 
пьянство и нарушение 
общественного порядка, 
16 студентов привлека
лись к уголовной ответ
ственности. Особенно вы
сок процент правонару
шений среди студентов 
физико -' технического, 
электроэнергетического и 
машиностроительного фа
культетов.

Администрация, пар
тийная и общественные 
организации принимают 
меры к налаживанию об
щественного правопоряд
ка и трудовой дисципли
ны в институте. Создан 
совет профилактики пра
вонарушений. В институ
те действуют 16 товари
щеских судов, на которых 
рассмотрено 25 дел, свя
занных с нарушением об
щественной и трудовой

пьянство и связанные с 
ним правонарушения в 
приказах наказано 67 
сотрудников, за прогулы 
— 24, за халатное отно
шение к служебным обя
занностям — 33 сотрудни
ка. Наибольшее количе
ство взысканий получили 
работники АХУ и НИИ 
ЯФ, затем идут НИИ вы
соких напряжений, элек
тронной интроскопии, хи
мике - технологического, 
гео лого р а з в е д о ч! н о г о, 
электрофизического фа
культетов.

Большая работа прово
дится в студенческих об
щежитиях. Оперативный 
отряд ДНД, дежурные 
преподаватели и курато
ры учебных групп систе
матически беседуют со 
студентами по правовым 
и эстетическим пробле
мам, соблюдению уста
новленного режима в об
щежитиях. Тем не менее 
среди студентов нередки 
случаи пьянства, ху
лиганства, драк и раз
личных аморальных про
явлений. В прошлом году 
зафиксировано свыше 100 
такого рода правонаруше
ний. Отчислены из ин
ститута и понесли другие 
административные нака
зания более 120 студен
тов. Особенно много 
драк, хулиганских и 
аморальных поступков 
совершили студенты гео
логоразведочного, физи
ко-технического, химико
технологического факуль
тетов. Наибольшее коли
чество случаев пьянства 
отмечено в общежитиях 
физико-технического, гео
логоразведочного, элек-

Слабо организована 
профилактическая работа 
в общежитиях. Еще ред
ко проводятся лекции и 
беседы на правовые те
мы, на низком уровне 
находится индивидуаль
ная профилактика. Как 
же иначе можно расцени
вать тот факт, что под но
вый год 10 студентов поли- 
техников срубили елки 
прямо в городе. Против 
них было возбуждено 
уголовное дело. Эти слу
чаи нарушения общест
венного порядка стали 
предметом широкого об
суждения в студенческих 
коллективах и послужи
ли серьезным уроком.

Учитывая тот факт, что 
в последнее время уча
стились случаи наруше
ний общественного по
рядка и трудовой дис
циплины, партком инсти
тута принял решение со
здать на всех факульте
тах в НИИ и АХУ советы 
по профилактике право
нарушений. Совместно с 
администрацией, партий
ной и общественными 
организациями они дол
жны повести решитель
ную борьбу с нарушите
лями общественного по
рядка и дисциплины тру
да. Только профилакти
ческая работа в совокуп
ности с административ
ными мерами и участие в 
этой работе актива обще
ственных организаций 
может в корне улучшить 
соблюдение правопорядка.

В. ЗЫКОВ,
председатель совета
профилактики право
нарушений института.

Александр РУБАН

Люблю бежать навстречу ветру, 
предел почуяв сил и чувств;

Летит лыжня, 
и хлещут ветви 
в лицо,
но, не сгибаясь, 
мчусь.
И тело,
будто в пене, — 
в инее, 
и вдох —■

рапирою —
насквозь,

и кажется: 
душа,

лишь вынь ее, — 
взлетит,

в зенит
вонзится вкось.

Вопит
звериный,

детский,
давний мой

всему—наперекорный пыл...

А нету ветра — 
сам
создам его: 
с горы скачусь, — 
чтоб ветер был!

ПОСЛЕДНЯЯ ЛЫЖНЯ. 
Фото Ю. Михельсона.

Городской комитет ВЛКСМ и городской клуб 
самодеятельной песни «Пьеро» 6—8 апреля прово
дят фестиваль самодеятельной песни. В нынешнем 
году этот фестиваль посвящается 375-летию Томска 
и 60-летию городской комсомольской организации. 
Он ставит задачей пропаганду лучших самодея
тельных патриотических и туристских песен и ук
репление репертуара авторов и исполнителей пес
нями высокого идейного содержания, развитие 
музыкальной культуры, эстетического вкуса.

КОНКУРС ПЕСНИ
Принять участие в фестивале приглашаются кол

лективы, солисты, авторы-исполнители самодея
тельных песен.

Предварительные прослушивания для желаю
щих принять участие в конкурсном концерте состо
ятся сегодня, 4 апреля, в 17 часов в помещении 
клуба «Пьеро» (пр. Ленина, 79) и 6 апреля в 12 и 
17 часов в ДК ТПИ.

Конкурсный концерт, в котором примут участие 
лучшие авторы и исполнители самодеятельных пе
сен города и гости из других городов, начнется 7 
апреля, в 18 часов, в Доме культуры ТПИ.

Победители конкурса будут награждены дипло
мами лауреатов фестиваля и памятными призами.

Специальные призы установлены за создание и 
исполнение песен о боевых и трудовых подвигах 
советского народа, о городе Томске, за лучшую ту
ристскую, лирическую песню. Кроме того, будут 
вручены призы: симпатии зрителей, «Надежда» (са
мому юному участнику), за лучшую новую песню.

В ходе проведения фестиваля его частники вы
ступят с концертами в студенческих общежитиях, 
на предприятиях города.

ОРГКОМИТЕТ ФЕСТИВАЛЯ.

К юбилейным
выступлениям

Н АРОДНЫЙ ОПЕР
НЫЙ ТЕАТР инсти

тута начал подготовку к 
спектаклям и концертам, 
посвященным юбилею го
рода. В выступлениях бу
дут заняты все солисты, 
Кор и хореографический 
коллектив.

Возобновляется поста
новка оперы Гуно «Фа
уст».

Концертная программа 
состоит из арий опер 
Чайковского, Бородина, 
Верди, Бизе, Доницетти, 
романсов Глинки и дру
гих композиторов. Будут 
исполнены произведения 
Мусоргского, Рахманино
ва, Делиба, Россини. Про
звучат песни советских 
композиторов Хреннико
ва, Свиридова, Новикова, 
Пахмутовой, русские на
родные песни.

Хореографический кол
лективы поставит народ
ные танцы.

М. ИВАНОВА.
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